



**Reunión OSC-AL sobre la revisión voluntaria de la UE:
Asociarse con OSC y AAL para mantener los Objetivos de Desarrollo Sostenible en buen camino**

**Martes 23 de mayo de 2023
9:00h — 10:00h CET**

Tras la reciente publicación de la revisión voluntaria de la UE sobre los avances en la aplicación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (EUVR, por sus siglas en inglés), la comisaria Urpilainen organizó una reunión con miembros del Foro de Políticas para el Desarrollo (PFD, por sus siglas en inglés) y otras organizaciones de la sociedad civil activas en la aplicación de los ODS. Los objetivos de la reunión, celebrada en formato híbrido, fueron facilitar un intercambio sobre el EUVR, identificar objetivos estratégicos compartidos en el contexto mundial y debatir los esfuerzos colectivos de cara al futuro, e intercambiar información sobre la contribución de la pasarela mundial a los ODS.

La comisaria Urpilainen destacó la necesidad de encaminar los ODS a pesar del impacto de la pandemia de COVID-19 y de la guerra de agresión rusa contra Ucrania. Renunciar al futuro no es una opción. El EUVR tiene como objetivo generar un impulso mundial en torno al Foro Político de Alto Nivel (HLPF) en julio y la Cumbre de las Naciones Unidas en septiembre, contribuir al necesario compromiso colectivo de los líderes políticos y acelerar los avances hacia la Agenda 2030. Además de abordar el estado actual, una prioridad era ver cómo trabajar junto con las partes interesadas antes de estos eventos para atraer una voz europea fuerte y colectiva. La comisaria anunció el plan de organizar un acto paralelo en el que participen OSC y AAL como complemento de la presentación formal del EUVR en el HLPF en Nueva York en julio de 2023. Una característica clave del EUVR es que abarca la acción interna y las acciones exteriores y trata de mejorar la coherencia de las políticas entre ambos, una solicitud clave de las partes interesadas durante la fase de preparación, como se refleja en el informe de síntesis sobre las actividades de consulta.

La comisaria expresó su convicción de que se puede hacer más y destacó el papel de Global Gateway para apoyar los ODS en todas sus prioridades, y para movilizar más inversión privada en apoyo de la agenda de los ODS y acelerar los resultados. El EUVR muestra que esto ya está sucediendo a través de varias intervenciones emblemáticas que contribuyen a los ODS de manera concreta, como la digitalización, la energía sostenible y la fabricación de vacunas. Por último, la comisaria señaló el papel clave de las OSC y las AAL en el diseño y la ejecución de los programas de la UE, y la necesidad de darles una voz más fuerte. Con este fin, anunció el próximo establecimiento de una Plataforma de Diálogo sobre Global Gateway, un espacio de trabajo organizado por el PFD.

Erica Gerretsen, directora de Desarrollo Humano, Migración, Gobernanza y Paz (INTPA.G), moderó la discusión con los participantes. Los puntos clave de la intervención de las partes interesadas pueden resumirse de la siguiente manera:

Importancia de garantizar el liderazgo y un mayor compromiso de la UE para la aplicación de la Agenda 2030

- Se acogió con satisfacción el EUVR, que supone una base sólida para el debate sobre las próximas etapas de la aplicación de los ODS.
- La difícil situación geopolítica no solo está teniendo un impacto en el trabajo político, sino también en el trabajo concreto sobre el terreno de las organizaciones de la sociedad civil para no dejar a nadie atrás.
- Necesidad de un enfoque orientado a las soluciones para hacer frente a los retos a los que se enfrenta la aplicación de los ODS, con un llamamiento continuado de algunas partes interesadas en favor de una estrategia global de la UE.

- Algunas intervenciones subrayaron la importancia de los ODS específicos. Algunos destacaron el ODS 17 (Asociaciones para alcanzar los objetivos) como el facilitador del progreso de otros ODS, y la importancia de centrarse en su operacionalización que necesitaba aceleración. Se hicieron varias referencias al ODS 8 sobre crecimiento sostenible y empleo, agua y saneamiento (ODS 6), acceso a energía asequible y limpia (ODS 7) y ciudades y comunidades sostenibles (ODS 11). La igualdad de género (ODS 5) se mencionó como clave en todos los ámbitos de las acciones internas y externas, incluidas las iniciativas de adaptación y mitigación, y en la promoción de las fuentes de energía renovables.

Coherencia de las Políticas para el Desarrollo

- Se acogió con satisfacción la atención que presta el EUVR a la coherencia interna y externa de las políticas de la UE, así como las medidas adoptadas para mitigar los efectos indirectos negativos, pero es necesario hacer más para garantizar que el actual conjunto de instrumentos de la UE (mejor legislación, evaluaciones de impacto) se utilice realmente a la hora de diseñar iniciativas de la UE.
- Reforzar la coordinación y la coherencia, también con las delegaciones de la UE y los Estados miembros.

Mejorar el diálogo y la participación en la Agenda 2030

- El EUVR no va lo suficientemente lejos en los próximos pasos para alcanzar la Agenda 2030 y deben hacerse esfuerzos para reforzar más los mecanismos y plataformas de consulta de las partes interesadas.
- Todas las partes interesadas, el sector privado, la sociedad civil local y las comunidades deben tener un lugar para alzar su voz, incluidas las de terceros países, ya que la asociación es una herramienta clave para cumplir la Agenda 2030.
- Promover y reforzar el diálogo social para la aplicación de los ODS a fin de garantizar empleos dignos, salarios dignos, derechos laborales y protección social, en toda la acción exterior de la UE y, en particular, en las transiciones justas y las iniciativas Global Gateway.

Papel de los gobiernos locales y de la sociedad civil y las comunidades locales

- Los gobiernos locales y regionales están plenamente comprometidos con la Agenda 2030. La localización de los ODS es crucial para avanzar en la aplicación, especialmente porque las brechas entre las regiones se están ampliando y obstaculizando el progreso en la consecución de los ODS en los países ricos y pobres por igual.
- Necesidad de abordar los retos a los que se enfrentan las OSC en la aplicación de los ODS a nivel local, en particular la reducción del espacio para las OSC y las AL.
- La puesta en práctica concreta de los compromisos relativos a las asociaciones con la sociedad civil y las comunidades locales, incluidas las organizaciones de mujeres de base, requiere creación de capacidad y apoyo.
- Se necesita un enfoque territorial sólido, adaptado a los desafíos sobre el terreno; capitalizar el compromiso de los líderes locales con la Agenda 2030.
- Explorar y apoyar el papel de la filantropía en el desarrollo local y la promoción de un entorno propicio.

De cara al futuro, incluida la próxima Cumbre de los ODS y más allá de 2030

- Importancia de movilizar más recursos. El paquete de estímulo de los ODS propuesto por el Secretario General de la ONU aporta algunos elementos útiles.
- Necesidad de aclarar el papel de Global Gateway en relación con el mayor financiamiento que aporta a los ODS.
- Se agradecería una mayor claridad sobre los objetivos y resultados previstos de la Cumbre y sobre lo que sucederá después a través de varios procesos previstos dirigidos por las Naciones Unidas.



- Necesidad de seguir de cerca y participar en cualquier reflexión sobre la preparación para después de 2030.

Conclusiones de la comisaria

La comisaria estuvo de acuerdo en varios puntos planteados en el debate, como la importancia de la localización de los ODS, y expresó su disposición a explorar lo que se puede hacer junto con las autoridades locales, los ayuntamientos y los políticos locales. Apoyó la importancia de la participación sistemática de las partes interesadas, también de los países socios, en particular a través de las delegaciones de la UE, comenzando con el evento paralelo anunciado del HLPF en Nueva York en julio. En términos más generales, estuvo de acuerdo en la necesidad de seguir reflexionando sobre la mejor manera de interactuar con las partes interesadas en relación con los ODS, incluidos los espacios para escuchar e interactuar, en particular a través del Comité Económico y Social Europeo y el Comité de las Regiones (un punto apoyado en la intervención de la representante del secretario general, que mencionó la necesidad de garantizar el mejor uso posible de estas estructuras consultivas existentes antes de prever nuevas estructuras).

Destacó la importancia del desarrollo humano, ya que los ODS son en última instancia la construcción de sociedades inclusivas y sostenibles y la lucha contra las desigualdades, que es su prioridad, y quiere que el apoyo de Global Gateway integre esta perspectiva.

Expresó su compromiso de ir a la ONU para discutir propuestas para acelerar la implementación de los ODS antes del HLPF y la Cumbre de los ODS, y los planes posteriores a 2030. La Comisión está dispuesta a debatir los elementos reflejados en la propuesta de estímulo de los ODS, como la reforma del Banco Multilateral de Desarrollo (BMD).

Agradeció a las partes interesadas su compromiso y tendrá en cuenta los comentarios en su próximo diálogo con la ONU.